

# El Día de Palencia

Anuncios, esquelas y comunicados según tarifa del periódico.

PAGO ANTICIPADO

Administración: Mayor pral., 18.—Teléfono 8 (Edificio de la Federación)

Periódico de información general

PROPIEDAD Y ORGANO DE LA FEDERACION DE SINDICATOS CATOLICO-AGRARIOS DE LA PROVINCIA

La correspondencia al Sr. Director de EL DIA.—Escriban siempre: Apartado de Correos, núm. 34

Suscripciones: Trimestre: 6 pesetas  
Semestre: 12  
Ano: 24  
América y Portugal: 30 ptas. al año  
Redacción e Imprenta:  
Mayor Pral., 15. Teléfono  
(Edificio Social de la Federación)

AÑO XXXVII—2.ª época

Corresponsales en Madrid y capitales de la región

Martes 10 de Agosto de 1926

Corresponsales en todos los pueblos de la provincia

Número 11.561

## CRONICAS VOLANDERAS

### Realización del vaticinio de un maestro

Nosotros, los que por nuestra larga existencia nos hallamos ya en la cumbre de la vida, sentimos más vivamente ante los admirables adelantos modernos, la impresión de asombro que ellos producen en el ánimo, por lo admirables y maravillosos. Los modernos de hoy no se sorprenden por tan curiosas novedades, pues han nacido y se han desarrollado cuando ya enriquecían al mundo otras muchas peregrinas obras del progreso laborioso, que es fruto del muy ardiente fervor con que cursa en la moderna edad la potentísima fuerza creatriz, que todo lo mejora, lo renueva y lo transforma.

El presente siglo «muy joven aún», supera con ventaja en dicha y con una evolución a su antecesor el siglo XIX, al cual, por sus brillantes invenciones y sus trastornadoras innovaciones, saludó el poeta Bretón de los Herreros con la famosa epístola de estilo lisonjero, salpimentado de finísima ironía, y que así principia:

«Oh, siglo del vapor y del buen tono,  
Oh, venturoso siglo diez y nueve,  
Oh, por mejor decir decimo nono,  
Si alguna pluma cáustica se atreve  
A negar tus virtudes y tu gloria  
Yo la declaro pérfida y alevosa...»

Durante el pasado siglo hizose tan temprano en las gentes el deseo de lograr mayor progreso para las ciencias, las artes y la industria, que surgió una nueva literatura de divertidas quimeras y fantásticos sueños, toda ella referente a pintar un porvenir para el que la fogosa imaginación de los escritores nos prometía maravillosos «patogénesis» y que consideramos nosotros imaginarios e irreales, daban gran notoriedad y fama a los ingeniosos autores de tan peregrinas obras. «El Mundo, cual será en el año tres mil», de Emilio Souvestre, y otras obras futuristas extravagantes; pero sobre todo para nosotros los españoles, la admirable obra de don Antonio Flores «Ayer, Hoy y Mañana», libro en que luce un gran talento y una sutilísima intuición. Dichas producciones y las novelas de Julio Verne, fueron para nosotros, en nuestras mocedades, poco menos de lo que fueron para Don Quijote de la Mancha los descalabrados libros de caballería. Pero lo que nosotros no podíamos esperar ni creer, que llegara a resultar realidad, lo que habíamos considerado imposible, era la conquista del aire, la telegrafía sin hilos, la navegación submarina y tantos y tantos grandes inventos como el del fonógrafo y el del cinematógrafo y la radiotelegrafía; estas tres últimas son quizá casi más asombrosas porque son cosas que de un modo más inmediato producen en el cerebro humano maravillosos beneficios, pues impresionan de manera directa a la vista y al oído, y son los corporales instrumentos que sirven al alma y por los que se han llamado sentidos intelectuales.

Notable va siendo el trabajo emprendido en algunas ilustres escuelas del continente europeo y americano, para hacer con mayor perfección la aplicación de algunos inventos a la enseñanza y a las investigaciones científicas.

Acaba de publicarse en la revista de las Universidades más notables del Norte de América, el ensayo propuesto por algunos profesores de Harvard en hacer como método pedagógico el empleo del cinematógrafo para el estudio especial de la geografía y de la Historia. Se trata de un libro que se vende en la librería de la Universidad de Harvard.

Los industriales en grande y pequeña escala, si observan que no existe demanda de un artículo, prescindiendo de venderlo o despatchándolo a precios que permitan su adquisición por el vecindario, pero de ningún modo esperan a que se descompongan para venderlos después sobre barato.

La salud pública, que es uno de los bienes más estimables en este mundo, no ha de estar a expensas del egoísmo de quienes se empeñan en alterarla.

Alfonso CUBILLO

con lo que después se ha de comprender ampliamente en las conferencias y en los libros de los profesores. Claro es que para las lecciones de Historia, las películas ofrecerán las escenas con todos los detalles posibles y que ha de ser absolutamente necesario, para dar verosímil revelación de dicha escena, según la argucología, indumentaria y todo lo referente a proponer una muy acertada representación de la realidad.

Nada habremos de decir respecto a las lecciones geográficas, porque ni el grabado, ni la topografía luminar, ni la fotografía estática pueden reproducir con más detallado relieve ni mayor extensión y verdad las vistas del mar y los aspectos geográficos e hidrográficos de la tierra, ni nada en cuanto en Geografía Política es necesario representar.

A cerca de todo ello ha de promoverse un Congreso internacional para convenir y señalar cuanto era preciso para que se consiga universalizar la realización de tan notable propósito, del cual hizo un curiosísimo vaticinio en 1871, el ilustre profesor español, catedrático de Física, en Granada, don Luis Morón y Siminana. «Si el fotoproyector y la fotografía instantánea se enlazan para producir un nuevo invento, el invento será la mayor maravilla que ofrecerse puede a los ojos y el instrumento de enseñanza más portentoso de que pueda valerse la inteligencia humana».

El vaticinio casi profético es un hecho.

Estos asuntos de interés para la ciencia y a las nuevas industrias iremos ofreciendo informes.

TESTAVANA

### CRONIQUELLA POR LA SALUD

La salud es un factor de los más importantes para la vida de los pueblos y no se debe jugar con él. Por esta razón me voy a poner muy serio, y a decir, en tono de absoluta seriedad, unas cuantas verdades.

Todos los ciudadanos tenemos la obligación de velar por la salud pública, desde las autoridades más elevadas hasta el último vecino y todos estamos en el deber de cooperar a que la salud no se resienta.

Uno de los medios más a propósito para alterar el buen estado sanitario de un pueblo es el de los alimentos, si estos no se hallan en condiciones de ser consumidos por el público. De ahí, que cuantas medidas se adopten y cuantas precauciones se tomen para evitar la expendición de comestibles y bebestibles adulterados o descompuestos han de merecer el aplauso de las gentes, porque ven que se defiende su salud y que se imponen fuertes correctivos a los industriales que obran de mala fe.

Nos hallamos en la época que más abundan las frutas y se requiere una vigilancia especial con el fin de que el género próximo a pudrirse vaya a los estercoleros y no se destine al vecindario para su consumo.

Suele ser muy corriente el despacho, a bajo precio, de artículos que han perdido las características de la salubridad, los cuales adquieren familias humildes, halagadas por la baratura, sin fijarse que su consumo puede dar lugar a enfermedades graves.

Sobre este particular, que hago extensivo a los pescados y a las hortaliizas, insisto en llamar la atención de las personas a quienes está encomendada la práctica de los servicios de inspección, con objeto que ni una sola vez se dé el caso de ponerse a la venta género averiado.

Los industriales en grande y pequeña escala, si observan que no existe demanda de un artículo, prescindiendo de venderlo o despatchándolo a precios que permitan su adquisición por el vecindario, pero de ningún modo esperan a que se descompongan para venderlos después sobre barato.

La salud pública, que es uno de los bienes más estimables en este mundo, no ha de estar a expensas del egoísmo de quienes se empeñan en alterarla.

Alfonso CUBILLO

### LA ACCIÓN CATÓLICA EN EL MUNDO

#### Las nuevas Catedrales de Norteamérica

A punto de atravesar la ciudad de Buffalo en día de fiesta, sorprendíme sobremedera el extraordinario número de fieles que salían de una de las iglesias que se veían al paso.

¿Cuál de las católicas o protestantes, sería? ¿Acaso la principal de las muchísimas que elevan las agujas de sus torres góticas en la linda ciudad norteamericana que se mira en las aguas del lago Erie? Quizá debiérase aquella concurrencia a la celebración de alguna festividad?

No resolví mis dudas la consulta al Baedeker que suele contener datos escuetos y lacónicas informaciones, ni decía cosa mayor el abate Kellein a pesar de que su libro sobre los Estados Unidos es el que proporciona noticias más copiosas y verídicas de la vida religiosa.

Pregunté a mister Lassen. El director de la Agencia Cok en Chicago ha cruzado por todas las vías el país, acompañando caravanas de turistas. Decía por tanto conocer aquel templo.

—¿Cómo no?—me contestó enseguida.—Yo soy protestante unitario. Mis padres me educaron en esta comunión y el empuje brutal de las cosas no me ha dejado tiempo para comprobar si estoy o no en posesión de la fe verdadera. No oscozo y admiro el Santuario a que usted se refiere. Ningún americano puede desconocerle. Es el de la Virgen de la Victoria de Laekawanna, una de las imágenes más veneradas por los católicos. Posee una gran virtud de piedad y beneficencia que irradia y derrama su caridad por todos los Estados de la Unión.

El presidente Coolidge la ha llamado recientemente «obra nacional de piedad», y así lo es efectivamente. En multitud de edificios que rodean en amoroso cerco el hogar de Nuestra Virgen, hay asilos para niños abandonados; orfanatorios, hospitales, casas de maternidad, escuelas, laboratorios... una espléndida floración del bien que se practica sin recomendaciones ni expedientes. Basta con que el enfermo o el necesitado se presente. Si hay plaza, al punto se les concede y si no la hubiera, ya se las arreglará el P. Baker para buscar socorro. Este es el hombre de la obra y lo es tanto que todos conocemos aquí ese grandioso núcleo de edificios que a usted le admiran, por la Casa del «P. Baker, Father Bakers home».

En estos primeros días del Congreso, cuando voy hojeando velozmente los periódicos extranjeros para reanudar mis crónicas, he recordado las noticias de mister Lassen, con ocasión de leer que el Santo Padre acaba de elevar a la categoría de Basílica el Santuario de la Virgen de la Victoria, y el Cardenal Hayes poco después del Congreso internacional ha consagrado e inaugurado la iglesia, que con las obras ahora ejecutadas por valor de más de un millón de dólares, puede decirse que se ha reconstruido de nueva planta. No habrá de añadirse que las aportaciones para la magna empresa fueron exclusivamente de los fieles, que en Norte América suelen acudir prontos y generosos al llamamiento de la autoridad eclesiástica.

También en los días siguientes a la memorable Asamblea Eucarística se ha inaugurado la Catedral de San Luis. En menos de un siglo la tierra de misión se ha convertido en frondoso jardín. Mons. Glendon, Arzobispo de la diócesis, ha tenido que ampliar la iglesia matriz y está realizando su plan de la manera más prodigiosa. Cuando las obras acaben, que será en breve, la Catedral de San Luis será la más rica del mundo en mosaicos. Baste decir que lacapilla del altar mayor,

toda de mosaico, se halla sostenida por diez columnas monolíticas de mármol, de unos 20 metros de altura.

El acto de inauguración lo presidió el Cardenal Legado, asistido de los Cardenales de New-York, de Munich y de Irlanda, de muchos Prelados y de 1.000 sacerdotes.

Por los mismos días, en Toledo, del Estado de Ohio, el Cardenal Czernoch, Primado de Hungría, ponía la primera piedra para la creación de la Catedral de aquella diócesis.

El Prelado toledano, Mons. Strich, invitó en Chicago a nuestro insigne Cardenal doctor Reig para este acto, en atención no solamente a las afinidades de nombre de la ciudad norteamericana, tomado de la española, sino también porque la actuación de quien gloriosamente ostentó la representación de la raza ante el mundo reunido en Chicago, marcó huellas de imborrable simpatía entre la Prelacia de Norte América. Yo mismo he presenciado la entrada en el Dreik-Hotel de los Cardenales de New-York y Toledo. En el coro de hurras y aclamaciones que sonaba en aquel monumental vestíbulo, un poco desconcertante y extraño a nuestra manera, había notas de emoción latina. Señoras y caballeros obstruían el paso del doctor Reig; pugnaban por buscar la palabra española de saludo cariñoso, daban vivas al Purpurado y a España.

Pero le fué imposible al señor Arzobispo aceptar la invitación, si bien no quiso, aun a costa de largo viaje, abandonar su residencia en la ciudad de Ohio. Por este motivo hubo de actuar en la ceremonia Mons. Czernoch. Las obras de la Catedral han comenzado con brío, hay dinero para ellas en abundancia y dentro de muy poco años un nuevo monumento pregonará la vitalidad del catolicismo en Norte América.

¿Cómo pueden verificarse prodigios de magnitud, rapidez y coste como estos que a vuela pluma he reseñado? Pocas palabras dan la clave; hay hombres, fe y organización. Eso basta.

J. Polo BENITO

**Línea de automóviles**  
**CERVERA PALENCIA**  
por Carrión de los Condes  
**NUEVO AVISO**

Ya se habrá convencido el público del buen servicio que tiene esta línea y habrá desechado el recelo que tenía de viajar por la misma, por temor a quedarse en la carretera.

También habrá visto el gran interés que pone esta Empresa para garantizar el servicio, que desde sus comienzos, el día 1.º de Julio, no se ha interrumpido un solo día.

Si el público responde debidamente al interés que dicha Empresa tiene porque la línea de Cervera a Palencia sea una de las mejor atendidas, en el presente mes pondrá en circulación otro nuevo coche, para mejor garantizar el servicio.

**LA EMPRESA**  
**Baudelio Gutiérrez Herrero**  
MEDICINA GENERAL Y PARTOS  
Consulta de once a dos.  
Mayor pral., 197, duplicado.  
PALENCIA

**Clarete del Paramillo**  
VINO DE COSECHERO  
40 céntimos litro.  
40 céntimos botella (devolviendo el casco).  
Accesorio de la Casa, Mayor, 27

**TUDELA - VEGUIN**  
EL CEMENTO DE MAS ALTAS RESISTENCIAS  
La característica más saliente de este cemento, consiste en su notable endurecimiento a plazo breve, conservando un fraguado lento normal.  
De venta en Palencia: Almacén de don José Pedrosa García  
No compre sin antes consultar precios al representante para las provincias de León y Palencia, con depósito en León.  
**Segundo Costillas**  
Apartado de Correos núm. 51. Teléfono núm. 268  
**LEÓN**

### Un pueblo sin iglesia

¡En el portal de una casa, sobre un viejo y arrinconado mostrador, tiene el sacerdote que decir la Misa!

#### ¡¡Por Sagrario un sencillo cajón!!

¿Dónde crees, lector, que ocurre esto? ¿En tierras lejanas? ¿Allá por la India, donde nuestros misioneros tienen que apelar a heroicos recursos?

¡No! Este hecho, que resulta vergonzoso para una sociedad moderna y civilizada, está pasando en el corazón de la Península, a pocos kilómetros de Madrid. En Castillo de Bayuela, provincia de Toledo, donde un voraz incendio destruyó, reduciéndolo a cenizas, uno de los más hermosos templos de la región.

Altares de gran mérito artístico, preciosas imágenes, pila bautismal, órgano, púlpito, confesionarios, todo se fué esfumando entre las llamas. Y el venerable párroco, como loco, se arrojaba a salvar el Santísimo Sacramento, gritando ¡EL COPON DE MI SAGRARIO; DEJADME SALVAR EL COPON DE MI SAGRARIO!...

Y abriéndose paso entre el voraz incendio penetraba en el templo como un héroe, dispuesto a morir antes que ver la Sagrada Forma entre el fuego.

¡Vano intento! Fué necesario que el pueblo cogiera a su pastor, evitando que pereciera carbonizado.

Más la pena fué tan grande, que el noble párroco bajó al sepulcro a los pocos días, y en su lugar se nombró nuevo párroco al benemérito sacerdote don Marcelo Gómez Matías...

Pero yo pregunto: ¿párroco, de qué? ¿Lo primero que habría que hacer, es la parroquia! Un párroco sin templo, es como un ejército sin cuarteles; como unos marineros sin barcos; como un chofer sin automóvil, como un maestro sin escuela. ¡Y sin embargo, el maestro y el cura, ¡fácil es verlos sin escuela y sin templo!

¿Y todo esto ocurre en un país moderno, noble y católico?

¿Dónde está ese catolicismo, esa nobleza y esa modernidad?

Hasta los puntos de mi pluma saltan de cólera, ante hechos como el de Castillo de Bayuela.

Más pobreza si cabe, que en el estable de Belén, existe en lo que llamaremos templo de Castillo de Bayuela, residencia del señorío en otros tiempos.

¡Cuán sufrirá el pobre sacerdote al dirigirse al altar! ¡Hemos dicho altar! ¿De alguna forma hay que llamarlo! En un portal de una casa, sobre un viejo y arrinconado mostrador de tienda, dice la misa el pobre párroco; y por Sagrario ¿sabéis qué? ¡Un sencillo cajón! ¡Allí está la Sagrada Forma, y ante ella vierte sus lágrimas un pobre cura olvidado por completo de la moderna sociedad!

¿Hay justicia en la tierra?  
¿Hay católicos en España?  
¿Se va a consentir que continúe esa vergüenza para un país que se llama católico?

¿Se va a permitir, con esa tranquilidad pasmosa, que otro pobre cura de aldea vaya al sepulcro, solo por el sufrimiento de tamaña injusticia? ¡Siempre pidiendo!—dicen las personas, a quienes este llamamiento, que-ran o no, les llegará a lo más profundo de su alma!

¡Y siempre sufriendo!—tendrían derecho a decir los pobres curas de aldea, que a más de sufrir privaciones del cuerpo, viviendo peor que el más humilde de los obreros, tienen la desgracia de ser nombrados párrocos sin templo.

Cierto que constantemente se solicita la cooperación de las personas caritativas, para aminorar tanta desgracia y miseria como abunda. Pero entre las necesidades apremiantes, con rapidez, debe atenderse al pueblo de Castillo de Bayuela (Toledo) para que sus mil quinientos fieles, no se vean privados de congregarse en un templo a oír a su pastor.

¿Qué que es lo que falta?  
¡Casi nada! Rehacer la iglesia, reforzar los arcos, lucir las paredes, arreglar el pavimento que está hundido. Después por lo menos un altar

con Sagrario, copón, candeleros, crucifijo, misal, manteles, sabanillas, lámpara, ornamentos de todos los colores litúrgicos, púlpito, pila bautismal, armonium, incensario, cruz, ciriales, imágenes...

Como ves lector, no falta esto o lo otro; lo que falta es una iglesia, porque hasta ahora lo que hay es solamente un cura.

¿Es posible que entre tantos millones de católicos como hay en España, no se ponga remedio, bien ofreciendo estas cosas sueltas, o cooperando con algún metálico a dicho párroco, a fin de que pueda levantar un humilde templo?

Nosotros creemos que sí. Y si los llamamientos que hemos hecho recientemente para otras obras buenas, han dado un resultado práctico, confiamos en que esta vez, por ser aún más de justicia, los corazones buenos sabrán una vez más desprenderse de algo, que al fin y al cabo, no es para determinada persona, sino en bien de la colectividad católica.

Nosotros como periodistas, hemos cumplido con nuestro deber.

Valentín F. de CUEVAS  
Madrid, agosto 1926.

### INFORMACIONES REGIONALES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

#### SEGOVIA

La infanta Isabel alcaldesa honoraria  
En la Plaza Mayor se celebró el solemne acto de entregar a la infanta Isabel el título de alcaldesa honoraria de esta ciudad.

Al efecto se levantó una tribuna espléndidamente adornada.

En representación del Gobierno asistió al acto el ministro de Gracia y Justicia don Galo Ponte, al que acompañaban todas las autoridades locales.

El alcalde pronunció un discurso diciendo que la infanta Isabel honra grandemente a Segovia al aceptar el título que se la otorga.

Habló después doña María Espinosa de los Monteros, concejal de aquel Ayuntamiento.

A continuación hizo entrega a la infanta del valioso pergamino que contiene el título de alcaldesa, el presidente de la Diputación provincial don Segundo Gila.

Cerró el acto el señor Ponte, adhiriéndose a él en nombre del Gobierno.

Después de la ceremonia se trasladó la comitiva a la iglesia, donde se cantó solemne salve, y después fueron obsequiadas la infanta y las autoridades con un refresco.

#### BURGOS

Incendio  
En la noche del 7 del corriente se declaró un incendio en el pueblo de Moriana, quemándose un pajar de la propiedad de Matías Mardones.

Las pérdidas se elevan a 4.250 pesetas y el siniestro se cree casual.

Muerto por el tren  
A las 16,05 del viernes, en término municipal de Olmos de Atapuerca, y al cruzar la vía férrea del Norte, en el kilómetro 387,550, fué alcanzado por el tren rápido número 9 el vecino de dicho pueblo, Manuel del Olmo, de 56 años, pastor, que quedó horriblemente destruido.

#### LEON

Asesinato misterioso  
Comunican de Magaz de Abajo que en la noche del sábado fué bárbaramente asesinado en dicho pueblo el joven Recaredo Enríquez Cubero, hermano del industrial de Astorga don Serafín Enríquez.

El crimen debió perpetrarse de nueve a diez de la noche del citado día, pero no fué descubierto hasta la mañana del domingo.

El interfecto se hallaba el sábado con su familia, y habiendo tenido una

interrupción de luz eléctrica, subió a una de las dependencias de la casa, en busca de una bujía. Debieron, según parece, aprovechar la obscuridad los criminales para sorprenderle y darle muerte, lo cual efectuaron deshaciéndole el cráneo a martillazos. Al ver la familia que no volvía, pensó que había marchado de ronda con los mozos, no esperando su regreso.

Al siguiente día, al notar su falta a la hora de misa, se encontró el cadáver.

La luz eléctrica apareció cortada en Aganza, quedando sin luz tres pueblos entre ellos Magaz. Se presume que el corte fué intencionado.

Los autores del salvaje asesinato no han sido habidos.

El misterioso suceso ha producido en el pueblo honda impresión.

El juzgado de Ponferrada instruye el oportuno sumario.

## Estampas del camino

El repique general de campanas anunciaba a los vecinos del sencillo pueblo la próxima festividad de su Patrono y el metálico sonido se perdía en la lontananza, haciendo eco en las enormes peñas que rodeaban la torre, cual si custodiaran los contornos de una cosa preciosa.

Eran primero las mujeres tocadas por una humilde mantilla, las que acudían a la misa mayor; luego las jovencitas ataviadas con sus mejores galas y después los labriegos con el característico traje negro, que solo usan los días muy señalados. La clásica dulsina, interpretando alegres pasacalles, precedía a las autoridades y una multitud de chiquillos, formaban la cola viviente del muchachuelo que tocaba el tamboril, y corriendo los cohetes que el alguacil del pueblo disparaba, a guisa de trofeos.

Pasa la fiesta religiosa y las mujeres van a preparar la comilona tradicional porque acaso sin la mesa exuberante de manjares no era el juego... Los hombres, hacen partida al juego de bolos, cual si fuese ello el mejor aperitivo...

Otra vez suena la campana y toda la gente asiste al Santo Rosario que, hoy fiesta del pueblo, reviste aún más solemnidad y allí se eleva una plegaria ferviente que entre el trino de los ruidos de la fiesta y el silencio que precede al ascenso de los desfogos del Todopoderoso como la fe más arraigada. Porque sublime es, lectores, internarse en una iglesia que es el hueco de una roca, una cueva grande a bastante altura del pueblo, donde por amplios agujeros que simulan sencillas ventanas, se despiden un espíritu religioso que invade de unión mística a los buenos habitantes del pueblecito y por otro lado recoge la brisa de las montañas, que exhalan el aroma más delicioso...

Y luego viene la fiesta profana, congregándose la gente en una extensa pradera para bailar al compás de la dulzaina, formando la característica «rueda». A los lados está la tendera que vende golosinas para los chiquelos y tiene cajitas de sorpresa con un anillo de plomo, y el tiro al blanco, donde los cazadores hacen afinadas punterías, y en el centro, como decimos, las muchachas morenitas, curtidoras por los aureos rayos solares, que están el resto del año dedicadas a las labores campesinas y solazándose en el culto a Terpsícore bailan con los mozos, también cetrinos y honrados, cual si ese baile fuera el mejor cantar que rendían a la virtud del trabajo. La nota discordante, que desdibuja el ambiente de sencillez de las gentes de estos pequeños pueblos suelen darla otras muchachas, sino de rancio abuelo, de altivez y vanidad inusitadas que asisten de pueblos cercanos con la aureola de la aristocracia y luego, inconsecuentemente con aire estúpido y soez, desprecian a estos sencillos habitantes, como si dudasen de su honradez, que para nosotros, que les hemos observado, es bien patente y manifiesta.

Hombres apegados al terruño, que el trabajo y la oración son sus ideales, merecen siempre el aprecio y el respeto de todos los ciudadanos por lo cual se mide la cultura y el criterio de los que son superiores en algún sentido a ellos.

Llegada la noche, se disuelve el baile popular para al amanecer del siguiente día—segundo de función—bailan las dulsinas cual si eso fuera el sello más característico de la festividad de la villa, y las feas pseudo-aristócratas marchaban riéndose de la ingenuidad de los vecinos de la aldea, aunque, afortunadamente, lo hicieron con poca gracia y torpe criterio...

A. Santos y PASTOR

Ollereros de Pisuegra, agosto.

## Sastrería Eclesiástica

GALO MANCHO

Mayor Pral., 102, 1.º.—PALENCIA

## En defensa de la Agricultura

# Los préstamos del Estado con prenda de productos agrícolas

### LAS FEDERACIONES AGRARIAS PIDIERON SE AMPLIASEN A OTROS PRODUCTOS

En la exposición sobre simplificación de trámites y ahorro de gastos en los préstamos garantizados con trigo, formulada por mi en nombre de la Comisión de Diputaciones y Federaciones Agrarias, que recibí en audiencia el 16 de junio último del excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros, al hacerle entrega de los milés de instancias de las Entidades agrarias, dando conclusiones para la solución del problema cerealista, y cumpliendo el honoroso encargo que el jefe del Gobierno nos hizo de dicha Exposición, sé pedía en una de las Conclusiones de ésta se ampliara el préstamo del crédito agrícola, con prenda, a los demás productos de la tierra, a base de justas valoraciones, por ser legítima aspiración de la clase agraria y convenir a la difusión del crédito agrícola, al fomento de la agricultura nacional y al bienestar de los trabajadores del agro español, evitando especulaciones abusivas con otros productos de la tierra, dando facilidades a los que vivían de éstos para que lograran precios justos y remuneradores para los mismos, impidiendo malversaciones en las garras de la usura, por la necesidad de allegarse dinero cuando la falta de trigo les impusiera ventas forzadas, depreciadas o ruinosas de otros productos que podían servir con plenas garantías para el Estado, como base prenda para la concesión de préstamos que realizara aquél, llenando los altos fines sociales, y de protección y fomento de la Agricultura nacional, que inspiraron el R. D. de 9 de julio de 1925, estableciendo los préstamos con prenda de trigo.

### PRECEDENTES PROXIMOS AUTORIZANDO LOS WARRANTS

Precedentes próximos de esta disposición legal, son el R. D. de 2 de Marzo de 1917 y 30 de Agosto de 1919, autorizando a los Sindicatos Agrícolas para la obtención de préstamos sobre Warrants, de los que, hablaremos en artículos sucesivos.

### CONCESION DE LOS PRESTAMOS CON GARANTIA DE OTROS PRODUCTOS

El R. D. del día 5 del actual mes, ha dado también justa satisfacción a oleicultores, viticultores, arroceros y ganaderos, ampliando los préstamos autorizados por el R. D. de 9 de julio de 1925, y facultando la concesión de los mismos por el Estado con prenda de aceite, vino, arroz y lana, cuyos productos tanta importancia tienen en nuestra economía nacional y tantísimo la favorecen en la balanza del cambio internacional.

### ESPERABAMOS DICHA CONCESION. HABLANDO CON EL MINISTRO DE FOMENTO

En las gestiones que hicimos en Madrid en favor de los intereses agrarios, y en una conversación con que nos distinguió el excelentísimo señor ministro de Fomento, el día 9 de julio, en la antebala de una audiencia con el glorioso general Primo de Rivera, recibimos la gratísima impresión de que tal ampliación se efectuaría por ser justa y convenir a los intereses del Tesoro y de la Agricultura nacional, cuyo fomento y progreso tanto vienen impulsando el mismo jefe del Gobierno, y el dignísimo titular del ministerio de Fomento, que con sus geniales proyectos de las confederaciones hidrográficas y con los también importantes de que tuvo la bondad de hablarnos sobre la reorganización de las Cámaras Agrícolas, campos de experimentación, reforma de los servicios técnicos-agrarios para la mayor eficiencia de los mismos, creación de las Juntas Sociales Provinciales y otros importantísimos y admirablemente orientados para el fomento de la industria agrícola, está escribiendo páginas brillantísimas en nuestra historia de Legislación Agraria, y verdaderamente trascendentales para la Agricultura nacional.

### NECESIDAD DE SIMPLIFICAR TRÁMITES Y SUPRIMIR GASTOS

Como los trámites para la concesión de estos préstamos con prenda de otros productos agrícolas distintos del trigo, son los mismos que regulan los concedidos con la garantía de este cereal, según al artículo 5.º del Real decreto de 5 de Agosto de 1926, es de absoluta necesidad y urgencia la modificación y simplificación de estos trámites, suprimiendo todos aquellos que sean

innecesarios o contribuyan a dificultar el préstamo, desnaturalizando la finalidad social del mismo, encareciéndole indebidamente o haciéndole inaccesible al modesto agricultor.

### CAUSAS PRINCIPALES DE SU ENCARCAMIENTO Y OBSTACULOS PARA SU DIFUSION

Los motivos principales de encarecimiento en los préstamos inferiores a mil quinientas pesetas, están en los gastos del seguro y en los viajes que por lo menos dos veces ha de verificar a la capital el pequeño agricultor para recibir y pagar en el Banco de España el préstamo, teniendo que realizar dichos viajes precisamente cuando menos se lo permiten las faenas del campo, pues necesitando el agricultor principalmente el dinero para satisfacer gastos extraordinarios como son los de la cosecha cerealista y vendimia, y encontrándose entonces en las faenas del verano, vendimia o sementera, desplazarse a la capital con forzado abandono de sus labores agrícolas, tal vez por varios días entre ida y regreso, si las comunicaciones son difíciles, representa una molestia y un perjuicio de mayor entidad y transcendencia para el pequeño agricultor que los simples gastos de viaje y estancia en la capital, y uno de los mayores obstáculos para la difusión del crédito agrícola entre los que más le precisan y para los que principalmente se estableció, según experiencia nuestra y de los propagandistas del crédito.

### ALGUNOS MEDIOS DE EVITARLOS

Esto se evitaría si conforme proponíamos en la mentada exposición, la entrega y reintegro de los préstamos inferiores a 1.500 pesetas, se efectuasen ante el alcalde del domicilio del prestatario, remitiéndoles la Sucursal del Banco de España en la forma más económica posible, utilizando sus Scur-sales, la Banca privada, los Pósitos, los mismos Sindicatos Agrícolas, donde este fuera posible y conveniente, y a falta de ellos, valiéndose del giro postal o valores declarados para enviarlo al alcalde, el que bajo su responsabilidad entregaría el préstamo al interesado, recoigiendo de éste la firma, el reintegro e intereses del préstamo para enviarle por el mismo procedimiento a la Sucursal respectiva del Banco de España. salvo que el interesado prefiriera hacer el cobro y reintegro del préstamo directamente en la Sucursal del Banco, lo que indicaría en la solicitud o petición del préstamo.

### EL CONCURSO DEL BANCO DE ESPAÑA

Bien comprendemos que siendo más gravoso este servicio para el Banco de España, éste presente dificultades para la realización del mismo; pero la finalidad social del préstamo, la situación privilegiada del Banco de España, la importancia fundamental y preponderante de nuestra Agricultura, en la Economía nacional, y el alto patriotismo de los dignos consejeros del Banco, nos hacen confiar en que prestará su concurso para este fin, mereciendo la gratitud de las clases agrarias, que siendo las más numerosas y representando el máximo de intereses económicos, morales y sociales de la nación, son por otra parte las menos favorecidas por el crédito del Banco Nacional.

### CREACION DE JUNTAS PROVINCIALES Y LOCALES

También obviaría la dificultad antes dicha la creación de unas Juntas provinciales de carácter social agrario, en relación directa con la consultiva del crédito agrícola y del Banco de España, u otro organismo de crédito, el que tendría a disposición de dichas Juntas periódicamente el depósito calculado preciso, para que ellas hicieran los envíos a las Juntas de partido o locales, encargadas de hacer la entrega del préstamo al interesado.

Victor MARTINEZ

(Continuará).

**OCULISTA**  
G. González Alvarez  
MAYOR PRAL., 130  
Consulta diaria de once a dos

**BIROA (óptico)**  
Casa especial de óptica, microscopios, gemelos para campo y teatro. Lentes y gafas con cristales «Punktal Zeiss», los más perfectos para la vista. Platería, óptica, relojería.  
MAYOR PRAL., 49  
(Frente al «Hotel Central»)

# APROXIMACIONES

El sabio anónimo que dijo por primera vez: «Presume más que un criado de casa rica», bien se ganó una estatua y un homenaje, o, por lo menos, una lápida que conmemorase, sobre la puerta de su casa, la fecha de su nacimiento...

Esta verdad, como una torre, tiene también su demostración irrefutable en los amigos de los personajes... Estos satélites que rodean al hombre de algún relieve, se contonean, presumen, abusan y se engallan más que el mismo personaje... Si es cierto que todos llevamos dentro, al lado del señorito que nos inspira las buenas acciones, al lacayo, criado o ayuda de cámara, que nos incita a las malas, esos amigos de los personajes, son estos criados y servidores lacayunos que han salido al exterior.

Por eso sucede que el amigo de político influyente, del ricachón que sabe ser rico o del hombre de talento, célebre y respetado, es un individuo ruin, grosero y adúltero, que, por creerse personaje, y no serlo, solo nos muestra su soberbia y su servilismo... Y este individuo, que vive y medra a la sombra del personaje, es, en todos los casos, el ruñán que comete los abusos, el ventajista que, con corbata y sombrero, penetra en la sociedad que frecuenta el personaje, y por estar espiritualmente descentrado, comete en ella toda clase de indignidades y groserías...

Estos Fulanos, amigos de los excellentísimos señores Fulanos que viven en el mundo, parapatados en los prestigios de un apellido más o menos ilustre, son esa serie de señoritos inútiles, ricos a veces, astutos siempre y que presumen de personas, creyéndonse, en muchas ocasiones, que forman en las filas de la aristocracia...

Ignoran esos individuos que el aristócrata verdad, es el hombre, pobre o rico, que lleva dentro al señorito enguantado, cortés y delicado, que sabe inspirarle dignos gestos de gallardía, acciones nobles y generosas, que jamás sienten esos otros señoritos por fuera, que pudieron comprarse unos

guantes, porque sus antecesores les dejaron las pesetas para adquirirlos...

Y si grosero, indigno y servil, es el amigo del personaje auténtico, nada digamos de lo que es el satélite del que se viste de personaje. Criado de otro criado, tiene todas las repugnancias espirituales, y maneja la influencia del amo para lograr con ella sus egoísmos bajos, innobles e inconcebibles... Y cuando esto ocurre, sucede luego que el amigo del personaje artificial y hecho de prisas, se apodera atutamente de la voluntad de su amo, se sirve de ella para medrar, utiliza sus amistades para situarse ventajosamente en la sociedad, lo emplea, en fin, como escalera, para cuando ha subido, hacer con ella lo que siempre se hace: abandonarla.

Empezan por amigos del personaje y terminan, generalmente, en protectores del personaje... Dicen que una vez Cánovas del Castillo, cuando Maura empezaba su carrera política, después de haberle oído hablar en el Congreso, preguntó:

—¿Quién es ese diputado?  
—Maura—le contestaron—El cuñado de Gamazo.

—Pues pronto—replicó Cánovas—Gamazo será el cuñado de Maura.

La frase, aunque, como es natural, la de Cánovas se refería al talento de Maura, puede también emplearse en estos individuos que buscan relieve y posición social aproximándose a esos personajes. Cuando el personaje lo es de verdad, los términos no se invierten; pero cuando el prócer lo es en apariencias, la astucia del amigo lo convierte, andando el tiempo, en criado del que fué su lacayo...

Por eso es conveniente cuando nos vemos ante una de estas aproximaciones, analizar la clase de personaje, y si es de los artificiales, complacerlo, porque el amigo, el protegido, le va minando los débiles cimientos que lo sostienen... Y tampoco está demás que recordemos la frase de Cánovas del Castillo...

Siro de GANDIA

## Crónica Municipal

La Colonia de Bilbao

El señor alcalde ha recibido la siguiente comunicación:

«Sociedad «Casa Palentina», Bilbao: Muy respetable señor nuestro: Con la satisfacción propia de estos casos, ponemos en su conocimiento, oficialmente, que la Junta general extraordinaria celebrada ayer, por esta Colonia, ratificó la excursión de esta Entidad a Palencia para las próximas fiestas de San Antolin y acordó que el viaje se haga el día 1 de Septiembre, en el tren que sale de Bilbao a las nueve horas y cuarenta minutos, para llegar a Palencia a las nueve de la noche del mismo día, por la línea de Venta de Baños.

No es posible por ahora señalar el número de los excursionistas y no podrá hacerse hasta el día 22, que termina el plazo dado por la Compañía del Norte para obtener billete reducido, en cuya fecha, le será comunicado. No obstante, dado el entusiasmo exteriorizado entre los socios, se puede augurar un crecido contingente, que espera ya impaciente el momento de pisar su tierra bajo los pliegues de nuestra bandera, a la que queremos consagrar una vez más nuestra adhesión.

Motivo es este harto grato para nosotros, para repetirle la más leal gratitud, ya que en ello ha influido su concurso.

Salvo las alteraciones que las circunstancias aconsejan, es propósito nuestro celebrar las fiestas con función religiosa en la iglesia que se nos asigne, acto oficial en ese Ayuntamiento y en la excelentísima Diputación provincial, banquete oficial, también, acto cultural y velada familiar, aparte las excursiones que grupos de la expedición tengan por conveniente organizar.

A la voluntad, siempre bondadosa de esa Corporación, sometemos este programa y nos confiamos para su mejor realización y éxito, al cual contribuirá indudablemente la mayor publicidad en esa Prensa de este asunto.

A las órdenes siempre gratas de usted y con efusivo y respetuoso saludo a esa digna Corporación y al pueblo de Palencia quedan afmos. s. s. que e. s. m.—El presidente, F. Arroyo; El secretario, Vicente P. Bernal.

Los puestos de feria

El alcalde publica las siguientes bases, para la colocación de puestos, durante las próximas ferias de San Antolin, que se celebrarán del 1 al 8 de septiembre de 1926:

1.º Los puestos de venta de artículos de quincalla, bisutería y similares, se situarán como en años anteriores en los laterales de la Avenida de la Repú-

blica Argentina; y los de barracas o pabellones de espectáculos y diversiones en el paseo de los Frailes.

2.º El orden de colocación de los puestos deberá contarse en los de bisutería y similares, desde la entrada del Salón de Isabel II; y los de espectáculos y diversiones, desde el principio del paseo de los Frailes, entrando por la Avenida de la República Argentina.

3.º Las pujas se harán por metro lineal, especificando los que tomen parte en la subasta, la cantidad que se hallan dispuestos a satisfacer por cada metro, en la inteligencia de que en el precio que ofrezcan por el primer metro tendrán derecho a ocupar los que necesiten para su barraca, caseta o pabellón, empezando a contarse el puesto siguiente después de los metros ocupados por el anterior.

4.º El precio que se ofrezca por los que acuden a la subasta, se entiende por los ocho días de feria, sin que tengan derecho a rebaja alguna, aunque se retiren los puestos, antes de transcurridos los ocho días.

5.º El tipo que servirá de base a la subasta para los espectáculos y diversiones será el de diez pesetas metro; para las casetas de venta, el de cuatro pesetas, y para las rifas, si fueran permitidas, el de ochenta pesetas.

6.º El Ayuntamiento se reserva el derecho de dejar sin efecto la concesión, si el espectáculo o diversión que intente establecer ofreciera peligro u ofendiera sentimientos de moral.

7.º La subasta tendrá lugar en el despacho de la Alcaldía, a las once de la mañana del día 17 del actual, teniendo derecho a asistir a ella los interesados o sus representantes.

8.º En el acto de la adjudicación del puesto, satisfarán los interesados el 25 por 100 del importe de la adjudicación, y el resto dentro de los tres primeros días de la feria.

Palencia 10 de agosto de 1926.—El alcalde accidental, Antonio Diez,

## INFORMACIONES PROVINCIALES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES) PRADANOS DE OJEDA

De una fiesta da recientemente en esta villa celebrada la asistencia al «lunch» de las señoritas de las Heras, las cuales, debido al luto que visten por desgracia de familia, no lo hicieron, haciéndose constar así en honor a la verdad que obedece a una confusión de nombres el haber figurado tan distinguida familia como concurrente a dicho acto.

## Del Gobierno Civil.

Higiene pública. Se declara oficialmente extinguido la glosopeda en el casco de población de Paredes de Nava.

Las fuerzas de Seguridad. En la mañana de ayer realizaron prácticas de tiro al blanco con pistolas las fuerzas de Seguridad de esta capital al mando del teniente don Agustín Diez.

El resultado fué satisfactorio.

## SUCESOS

Industrial ambulante. Por tener público en su establecimiento cantando, después de las doce de la noche, ha sido multado Florentino Bendo, dueño de la cantina establecida en la calle de Jorge Manrique, número 6.

Hizo la denuncia el sereno municipal de servicio en aquella zona.

Al juzgado municipal Ambrosio Hierro, cuyo sujeto causó destrozos en el retrete del establecimiento de bebidas situado en el número 220 de la calle Mayor, negándose a abonar los gastos de reparación.

## Notas de Sociedad

Nueva religión. En la Casa-Noviciado de MM. pensos de Barcelona, ha tenido lugar la imposición del hábito religioso a la distinguida señorita palentina Concepción Plaza Valverde, a quien acompañaron su padre el culto farmacéutico don Pedro Plaza Herrero y la hermana de la nueva religiosa, señorita María Plaza Valverde.

Fué delegado de E. Ilustrísima tan piadosa ceremonia y enalteciendo la excelencia de la vida religiosa, el reverendo doctor don Vicente Paredes, tetrático del Seminario.

Enviamos nuestra más cordial bienvenida a los padres y hermanos de la nueva religiosa Filipense, que hemos extensiva a nuestro compatriota redactor Alfonso Cubillo, empastador con esta apreciable familia.



**CYMA**  
RELOJ  
SIN IGUAL

**Atención**  
Maderas a medida para tarimas, embalajes y para luz eléctrica. Nuestra en buenas condiciones.  
Estanislao Meda  
FABRICA DE ASERRAR PALANCO  
PALACIOS DE LA SIERRA

**¡Propietarios! ¡Constructores!**  
Antes de llevar a efecto vuestras construcciones pensad en las ventajas que hallaréis empleando los diferentes materiales de  
**URALITA**  
Informes y presupuestos sin compromiso para el cliente  
Mayor Principal, 258.—Palencia

# Conferencias Telefónicas

(DE NUESTRA AGENCIA «PRENSA ASOCIADA»)

### El ministro de Fomento da a conocer sus planes y proyectos.—El Juzgado se incauta de 94.000 pesetas del Conde de Romanones.—En Méjico están detenidos 416 católicos.—¿La revolución militar en Rusia?

## Lo que dice el ministro de Fomento

Un colaborador de «El Pueblo Vasco», de San Sebastián, ha celebrado una interesante conversación con el ministro de Fomento, señor conde de Guadalhorce, que se hallaba pasando unos días en la playa de Zarauz.

El ministro ha respondido a las preguntas del laureado pintor, quien ha sabido encontrar los matices necesarios a la intervü para darla interés y amenidad. He aquí lo más interesante de la intervü:

«¿Quiere usted decirme—le preguntó—alguno de los planes que sobre obras públicas tiene, como ministro de Fomento?»

«El plan general a desarrollar—le contestó el conde de Guadalhorce—en el ministerio de Fomento, no es más que la ejecución y aplicación de los conceptos expuestos por el presidente del Gobierno; y la expresión de conjunto es tan solo unidad de programas y de orden, en los proyectos a realizar dentro de cada clase de obras, ya sea en la regulación y aprovechamiento de los ríos, ya en las vías de comunicación, de puertos o de explotación agrícola, agrupando y estimulando la actuación y cooperación social de los elementos interesados; descentralizando la administración oficial y fomentando el régimen autonómico de los organismos a este fin creados.»

El plan de ferrocarriles aprobado, que completa las comunicaciones radiales y transversales más importantes, según plan estudiado por el Consejo ferroviario, a cuyo organismo se sujetará el régimen y forma de explotación.

Las confederaciones sindicales hidrográficas, que con amplios poderes estudiarán y plantearán la regulación y ordenación de los ríos, así como las explotaciones de sus aprovechamientos, manteniendo dentro de cada una la variedad de las características de los elementos federados, en la unidad de plan de conjunto.

Los puertos, cuyas relaciones y armonía con los transportes interiores y productor de exportación, regularán la Junta central, integrada por los elementos interesados; el circuito de turismo, con el que, mediante la actuación directa y cooperación de los elementos interesados, ha de lograrse con su auxilio una transformación radical de la preparación y conservación de las carreteras; el carácter eminentemente social y corporativo que a los organismos agrícolas, bien en las Cámaras, en la enseñanza experimental o en los Sindicatos de exportación. Cámaras fruteras en general, ha de darse según los proyectos aprobados; todos estos elementos, que en su conjunto forman el plan de Fomento, tienen los fundamentos indicados de descentralización y autonomía, y como por el presupuesto extraordinario se han dotado con toda la amplitud necesaria, un gran factor del éxito será firmeza y voluntad del país mismo, y en ello está sólidamente basada la segura y justa confianza del Gobierno en el triunfo de este programa.

«¿Cuáles son las características del presupuesto extraordinario?—preguntó el ilustre pintor sarsurra al conde de Guadalhorce.

«El presupuesto extraordinario no exigirá gravamen nuevo alguno; las tasas o aportaciones de los usuarios de carreteras sostendrán con amplitud las cargas del empréstito correspondiente, sobradamente compensados aquellos con la decencia y facilidad de la circulación; los productos de los puertos serán suficientes a sostener las anualidades de interés y amortización de los empréstitos respectivos; en las Confederaciones los auxilios de los usuarios industriales y el canon a pagar por los regantes, compensarán con exceso los sacrificios del Estado.

La estructuración racional de los ferrocarriles y la agrupación a ellos de las nuevas líneas, producirán considerable aumento de utilidades y notorias ventajas al Estado. En la agricultura, en fin, la intervención es casi solo de orden social, y ni el crédito que se desarrolla en perfecta normalidad, sin quebranto alguno para la administración pública, ni la intensificación de la enseñanza práctica, fomento de la transformación de los productos y preparaciones para la exportación, suponen sensible gravamen para el Erario público.

Solo hay que prever en el presupuesto ordinario algunas cantidades para salvar el desequilibrio que en algunos conceptos pueden existir momentáneamente entre los productos propios y las cargas correspondientes, desglosamiento de tiempo, más que de cantidades; pero puede afirmarse que la economía que de modo inicial ha presentado el presupuesto de Fomento de casi cien millones al año, en el momento del mayor desarrollo de las obras, no llegará a ser ni aun siquiera compensado, pues tal ha de ser la importancia de las cooperaciones de los usuarios interesados ya enumerados y aún mucho más lo que los nuevos productos representan. ¿Quién podrá dudar que al disminuir en más de 500 millones el déficit nacional al año, por la pacificación de Marruecos y natural incremento de los productos del país, esa suma que el ahorro proporcionaba a la Hacienda, para abonar su deuda, la prestarán con harta más satisfacción para aumentar su riqueza?

«¿Qué obras hay en proyecto de mayor interés para el país vasco?»

«De las obras en plan de ejecución, interesan de modo especial al país vasco los puertos de Pasajes y Bilbao y algunos de refugio que han de ser intensamente activados en su construcción; su relación con los circuitos de turismo; la facilidad de comunicaciones ferroviarias con el centro de España. Mas no deberá olvidarse de un modo general y amplio cuánto ha de importar a su poderosa industria metalúrgica y de todos órdenes, el resurgir de nuestra Patria.

Anoche, en el subexpreso, salió con dirección a Madrid el ministro de Fomento, conde de Guadalhorce, que se hallaba pasando unos días en Zarauz.

El Estado—sigue diciendo el ministro—, al recoger estos empréstitos, será más bien un distribuidor consciente de los ahorros nacionales, para que al pasar a los obreros e industriales deje creada la riqueza ordenada y potente que atraiga hacia su propio solar a los españoles que hoy emigran a las que estiman más hospitalarias tierras.

«¿Qué obras hay en proyecto de mayor interés para el país vasco?»

«De las obras en plan de ejecución, interesan de modo especial al país vasco los puertos de Pasajes y Bilbao y algunos de refugio que han de ser intensamente activados en su construcción; su relación con los circuitos de turismo; la facilidad de comunicaciones ferroviarias con el centro de España. Mas no deberá olvidarse de un modo general y amplio cuánto ha de importar a su poderosa industria metalúrgica y de todos órdenes, el resurgir de nuestra Patria.

Anoche, en el subexpreso, salió con dirección a Madrid el ministro de Fomento, conde de Guadalhorce, que se hallaba pasando unos días en Zarauz.

## MARRUECOS

### PARTE OFICIAL

«Zona oriental.—Continúa diariamente recoigiéndose armamento que tienen oculto los indígenas, causando buen resultado las fuertes multas impuestas por las oficinas de Intervención a los que ocultan material de guerra.»

En Bocoaya se han recogido ayer 13 fusiles, y se prosigue con tenacidad esta labor lenta de descubrir el armamento que pueda haber oculto. Sector de Gomara.—El comandante Capaz, con sus fuerzas, al tener noticias de que gentes de Beni Zeyel con otras de Beni Hassan y Ajmas ocupaban diversas posiciones para oponerse al avance por el desfiladero del Lau, ha hecho una habilísima maniobra por terreno difícilísimo, llegando hoy a Iguermen en la cuenca de Uad-Lau, sorprendiendo fuertes partidas con morteros y ametralladoras, que trataban de oponerse a su marcha. Se le ha sometido hoy Ueld-Saide con su gente, importante caid que con el Jeriro y el Bakali, ya sometidos, eran los que dirigían la rebelión en la parte oriental de Yebala, entregándole un mortero, dos ametralladoras, granadas de mano y de cañón, municiones de fusil y siete cañones, todo ello procedente del depósito de material de guerra que Abd-el-Krim tenía en Yebala.

Se ha realizado el desarme de las «yemaas» del Sur de la cabila de Beni Zeyel.

Zona de Tetuán.—Anhyera.—Con una persecución continua de las idalas y fuerzas de las intervenciones, se ha conseguido la desaparición de las partidas que se habían filtrado en esta cabila. La mayoría se ha presentado y ha entregado armamento. En Beni Hosmar se han presentado las «yemaas» de Finat que habían huído al Lau, recoigiéndose 20 fusiles.

Zona de Larache.—En Beni Sicar continúa el desarme de esta cabila, habiéndose recogido 231 fusiles.

Excursion de Castro Girona. El general Castro Girona pernoctó en la alcabza de Snada, trasladándose luego a Targuist, donde revistó las fuerzas allí concentradas. Le acompañaron el general González Carrasco y los coroneles Barbero y Sánchez Calvo, que le informaron acerca de los servicios que les están encomendados.

En Targuist conferenció con significados indígenas, que le informaron

de la favorable situación de las cabilas que separan este punto de Xauen. Después marchó el general a las Cinco Torres de Alcalá, inspeccionando la pista que se construye desde la costa.

Se mostró satisfechísimo del estado de las pistas. Las pistas van muy adelantadas.

## Noticias varias

### DOS BANQUETES

En honor del sargento de aviación Luis Herrero Fernández, que fué hecho prisionero en pleno campamento de Abd-el-Krim, donde aterrizó por haber perdido la dirección el avión que tripulaba, se celebró ayer un banquete en el restaurant La Acacia, ofrecido por sus numerosos amigos y convecinos de la barriada de California (Puente de Vallecas), para demostrarle el cariño y la simpatía que le profesan.

En la presidencia tomaron asiento, además del homenajeado, la madre y el tío de éste, el capitán Jiménez, en representación del capitán general y del gobernador; don Enrique Flores Valle, presidente de las escuelas de la barriada de California y de la Asociación de vecinos, y otras significadas personas.

Ofreció el homenaje don Mariano Medina, de la comisión organizadora del acto, el cual leyó unas sentidas cuartillas enalteciendo la persona del aviador Herrero y recordando algunos tristes episodios del cautiverio de aquél.

Luego habló el capitán Jiménez, sumándose al acto en su nombre y en el de la aviación española.

El sargento Herrero agradeció el homenaje, diciendo que lo hacía extensivo a sus compañeros, y asimismo a las personas que murieron durante el cautiverio, para las cuales pidió que se guardara un minuto de silencio.

El acto resultó muy simpático y altamente conmovedor. Como homenaje de admiración de sus compañeros, los sargentos y suboficiales de la guarnición ofrecieron un «banquete» al suboficial García Marcos por su abnegada conducta durante el cautiverio y su heroico comportamiento en la defensa del carro blindado que ocupaba cuando fué hecho prisionero.

Después de varios discursos de los comensales García Marcos, emocionadísimo, dió las gracias por el homenaje que se le tributaba, agregando que era totalmente inmerecido, pues él no hizo más que cumplir su deber.

### INCAUTACION DE 94.000 PESETAS

El Juzgado se ha incautado de 94.000 pesetas que figuraban en la cuenta corriente del Banco de España a nombre del conde de Romanones y que serán destinadas a los fines benéficos señalados en la Real orden en que se le impuso una multa de 500.000 pesetas.

### ESTAFADORES DE BANCOS

Han sido detenidos varios sujetos que se proponían estafar cantidades considerables a diferentes Bancos de Madrid y provincias. Según una relación que se les ha ocupado, intentaban estafar, aproximadamente, dos millones de pesetas.

Entre los detenidos se encuentra el conocido falsificador Emilio Castelló, de 80 años.

### ESCRITOR ENCARCELADO

Por orden del Juzgado ha sido encarcelado el escritor Alvaro Retana, para que cumpla la condena de cinco meses de arresto que se le impuso como motivo de la publicación de un libro suyo calificado de inmoral. Además, se le ha impuesto una multa de mil pesetas y once años de inhabilitación en el ejercicio de su profesión de escritor.

### Vacante

Se halla la plaza de médico tocólogo, en Frómista, con la dotación anual de 1.400 pesetas.

Las solicitudes al señor alcalde, en el plazo de 30 días, a contar desde la publicación en el «Boletín Oficial».

### VENTA en Villarramiel

una fábrica de harinas, sistema DAVERIO; capacidad de moliitura 3.000 kilogramos; con amplios almacenes y panadería montada con maquinaria moderna.

Informará la viuda de Matías García, en Villarramiel.

### Subasta en Mayorga

La Asociación local de ganaderos, subastará el día 16 de agosto a la hora de doce a trece (oficial), 500 arrobas de lana y añinos, bajo el pliego y condiciones que se expondrá en el acto.—El Presidente.

## La lucha religiosa en Méjico

### MANIFESTACIONES DEL JEFE SUPERIOR DE LA CANCELLERIA

El jefe superior de la Cancillería, interrogado por los periodistas, ha dicho que cuantos esfuerzos se han venido haciendo en Méjico y en el extranjero para dar un cariz internacional a la cuestión religiosa han sido completamente inútiles.

Ha declarado que no puede menos de suceder así, toda vez que esa cuestión se reduce a un problema de orden puramente constitucional, al que ni siquiera pueden aludir los representantes extranjeros que se han creído en el caso de tener que formular alguna reclamación desde el punto de vista único y exclusivo de la defensa de los intereses privados de los súbditos de sus respectivas naciones.

En cuanto a las expulsiones y desórdenes a que ha dado lugar la implantación de las medidas religiosas, han surgido de la resistencia y hostilidad de determinados elementos que han mostrado en todo tiempo su animadversión por la obra del Gobierno.

No niega el referido funcionario la importancia del movimiento católico mejicano; pero confía en que muy pronto se ha de restablecer la normalidad, sobre todo teniendo en cuenta que ahora, que se ha logrado conjurar el conflicto en los momentos de

mayor gravedad, muy pronto ha de verse apoyado el Gobierno por los mismos elementos que ahora le combaten, a fin de evitar que de la obstinada prolongación de este estado de cosas pudieran derivarse dificultades de orden económico y financiero, que por afectar a los intereses vitales de la nación a todos conviene prevenir y evitar.

### ADHESION DE LOS CATOLICOS ALEMANES

El Congreso católico de Brandeburgo y Pomerania ha acordado enviar al obispo de Méjico un telegrama de simpatía por la lucha que viene sosteniendo contra la aplicación de las leyes laicas dictadas por el Gobierno mejicano.

### CINCO MUERTOS Y 416 DETENIDOS

Según noticias recibidas en esta capital, procedentes de Méjico, el Obispo monseñor Díaz, en unas declaraciones que ha hecho, en nombre del Episcopado, ha dicho que en Guadalajara han resultado muertos cinco fieles y varios soldados, y han sido encarceladas 416 personas.

Los católicos que defendían una capilla tuvieron que lamentar dos muertos y un herido.

Según parece, los sucesos ocurridos en Guadalajara son graves.

## Información del Extranjero

### ¿REVOLUCION MILITAR EN RUSIA?

Telegramas de Copenhague dan cuenta de haber estallado una revolución militar en Rusia, a la que se concede gran importancia.

Añaden esos despachos que el Gobierno de los Soviets se ha visto obligado a decretar la movilización general.

La revolución ha estallado en Leningrado y Ucrania.

De Moscú dan cuenta de que el Gobierno ha decidido un aplazamiento en las elecciones generales.

Posteriormente se han recibido nuevos despachos de distintas procedencias que confirman la gravedad de la situación en Rusia.

Añaden que la revolución ha tomado gran incremento y que está capitaneada por Trotsky y Zinovieff para ocupar el Poder.

Se asegura que en las calles de Odesa se están desarrollados sangrientos combates.

Estas noticias causan gran sensación en los círculos diplomáticos.

### DECLARACIONES DE CLEMENCEAU

Clemenceau ha dirigido al presidente Coolidge una carta abierta, en la que pone de manifiesto las divergencias existentes sobre la cuestión de las deudas, cuya solución amenaza al porvenir de la civilización. Clemenceau pregunta: ¿Es que tal cuestión debe ser tratada solo comercialmente?

La solución que se intenta—añade—viene a establecer una serie de vencimientos ficticios, que se convertirán fatalmente en préstamos con hipoteca sobre nuestros bienes territoriales, y esto no lo aceptaremos nunca. Francia echó en el torbellino de la guerra su sangre y su dinero, y no se halla en el caso de tener que venderse de este modo que se pretende a sus propios amigos.

Siempre he creído—termina diciendo—que los Estados Unidos tienen la elevada misión de llevar muy alta la antorcha del ideal, y sobre todo esto deben pronunciarse ahora ellos mismos.

Esta carta abierta es objeto de los más apasionados comentarios por toda la Prensa.

### CONTESTACION DEL PRESIDENTE DE LOS EE. UU. A.

Plymouth (Estados Unidos).—El presidente Coolidge ha tenido noticia, por la Prensa, de la carta abierta que le dirige el expresidente del Consejo de ministros francés, Clemenceau.

Hablando con las personas de su intimidad, parece que el presidente Coolidge ha manifestado que su actitud está inspirada en el principio de que el Gobierno de Washington solo puede llevar a cabo negociaciones con Francia, tanto sobre ésta como sobre otras cuestiones, por medio de representantes debidamente autorizados por uno y otro Gobierno y que, en particular, y en lo que respecta a Améri-

ca, es a la Cámara de representantes a quien corresponde resolver en definitiva acerca de la cuestión de las deudas.

### GARAGE

—DE—  
**VALENTIN CALDERÓN MARTINEZ**  
Venta de automóviles nuevos marca CITROEN, de todos los modelos, y camionetas 5 HP., con certificado de Aduanas y garantías que exija el comprador.

Accesorios y piezas de recambio. Aceites y gasolina.  
**TALLER ARTURO**  
Reparación de automóviles Moderna instalación  
Exposición y oficinas:  
**MAYOR PRINCIPAL, 8. PALENCIA**  
Agente comercial:  
**Alfonso García Martínez de Velasco**

**Luis Martín Gromaz**  
Médico de la Armada  
Especialista en garganta, nariz y oídos  
Mayor Pral. 19 y 21  
De 10 a 1 y de 4 a 6

### Automóviles Berliet

Coches abiertos y cerrados en 7 H. P.  
> > y > en 12 H. P.  
> > y > en 18 H. P.  
> > y > en 2 y 1/2 litros  
> > y > en 4 litros.  
TODOS CON FRENSO A LAS CUATRO BUENAS  
Camionetas desde MIL A SIETE MIL KILOGRAMOS  
Plazas  
**J. REVUELTA**  
Mayor Pral., 14 al 20.—Palencia  
**CASAS EN:**  
Zamora, Salamanca, León, Rioseco, Toro, Benavente y La Bañeza

**Miguel de Aldecoa**  
**DENTISTA**  
Sucesor de IBÁÑEZ  
Ayudante: M. Sáinz de Baranda  
Mayor Pral., 35.—T. 112  
PALENCIA

### Lucio G. de Medina

**CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO**  
Gestiona la compra-venta de oro, marcos, libras, francos y demás divisas extranjeras, al contado y a plazos, en condiciones inmejorables. Igualmente acepta órdenes para comprar y vender fincas urbanas y rústicas, cereales y toda clase de mercaderías. Escritorio: Barrio y Mier, 14, principal.—Teléfono, número 77.

## Colegio Academia Champagnat

DIRIGIDO POR LOS HH. MARISTAS  
Palencia.—Teléfono, 275

Admite alumnos internos, mediopensionistas y externos para 2.ª Enseñanza, Comercio oficial, preparación para ingreso en el Instituto y clases especiales. Local amplio y de reciente construcción, responde admirablemente a todos los adelantos pedagógicos. Calefacción central, cuartos de baño, extensos patios de juegos, magníficas aulas, acomodadas a las exigencias modernas y con abundante material pedagógico. Para más detalles, pídase reglamento al Rvdo. Hermano Superior.

## POCO A POCO...

Poco a poco se va lejos; anda despacio que tengo prisa... y otros refranes por el estilo, vienen como anillo al dedo en esta ocasión.

Hace unos días se supo que Torquillo al dedo en esta ocasión. Hace unos días se supo que Torquillo al dedo en esta ocasión. Hace unos días se supo que Torquillo al dedo en esta ocasión.

Este don Felipe Montoya compró al marqués de Cañadahonda su excelente vacada, que era la antigua ganadería de Tamarón. Seleccionó don Federico de Tamarón, con esmero los mejores de las reses, y es hoy una de las mejores ganaderías que cuando entregan esas ganaderías que cuidan de la calidad de una corrida cuidan de la cantidad.

«¿Quiere usted decirme—le preguntó—alguno de los planes que sobre obras públicas tiene, como ministro de Fomento?»

«El plan general a desarrollar—le contestó el conde de Guadalhorce—en el ministerio de Fomento, no es más que la ejecución y aplicación de los conceptos expuestos por el presidente del Gobierno; y la expresión de conjunto es tan solo unidad de programas y de orden, en los proyectos a realizar dentro de cada clase de obras, ya sea en la regulación y aprovechamiento de los ríos, ya en las vías de comunicación, de puertos o de explotación agrícola, agrupando y estimulando la actuación y cooperación social de los elementos interesados; descentralizando la administración oficial y fomentando el régimen autonómico de los organismos a este fin creados.»

El plan de ferrocarriles aprobado, que completa las comunicaciones radiales y transversales más importantes, según plan estudiado por el Consejo ferroviario, a cuyo organismo se sujetará el régimen y forma de explotación.

Las confederaciones sindicales hidrográficas, que con amplios poderes estudiarán y plantearán la regulación y ordenación de los ríos, así como las explotaciones de sus aprovechamientos, manteniendo dentro de cada una la variedad de las características de los elementos federados, en la unidad de plan de conjunto.

Los puertos, cuyas relaciones y armonía con los transportes interiores y productor de exportación, regularán la Junta central, integrada por los elementos interesados; el circuito de turismo, con el que, mediante la actuación directa y cooperación de los elementos interesados, ha de lograrse con su auxilio una transformación radical de la preparación y conservación de las carreteras; el carácter eminentemente social y corporativo que a los organismos agrícolas, bien en las Cámaras, en la enseñanza experimental o en los Sindicatos de exportación. Cámaras fruteras en general, ha de darse según los proyectos aprobados; todos estos elementos, que en su conjunto forman el plan de Fomento, tienen los fundamentos indicados de descentralización y autonomía, y como por el presupuesto extraordinario se han dotado con toda la amplitud necesaria, un gran factor del éxito será firmeza y voluntad del país mismo, y en ello está sólidamente basada la segura y justa confianza del Gobierno en el triunfo de este programa.

«¿Cuáles son las características del presupuesto extraordinario?—preguntó el ilustre pintor sarsurra al conde de Guadalhorce.

«El presupuesto extraordinario no exigirá gravamen nuevo alguno; las tasas o aportaciones de los usuarios de carreteras sostendrán con amplitud las cargas del empréstito correspondiente, sobradamente compensados aquellos con la decencia y facilidad de la circulación; los productos de los puertos serán suficientes a sostener las anualidades de interés y amortización de los empréstitos respectivos; en las Confederaciones los auxilios de los usuarios industriales y el canon a pagar por los regantes, compensarán con exceso los sacrificios del Estado.

La estructuración racional de los ferrocarriles y la agrupación a ellos de las nuevas líneas, producirán considerable aumento de utilidades y notorias ventajas al Estado. En la agricultura, en fin, la intervención es casi solo de orden social, y ni el crédito que se desarrolla en perfecta normalidad, sin quebranto alguno para la administración pública, ni la intensificación de la enseñanza práctica, fomento de la transformación de los productos y preparaciones para la exportación, suponen sensible gravamen para el Erario público.

Solo hay que prever en el presupuesto ordinario algunas cantidades para salvar el desequilibrio que en algunos conceptos pueden existir mo-

mentáneamente entre los productos propios y las cargas correspondientes, desglosamiento de tiempo, más que de cantidades; pero puede afirmarse que la economía que de modo inicial ha presentado el presupuesto de Fomento de casi cien millones al año, en el momento del mayor desarrollo de las obras, no llegará a ser ni aun siquiera compensado, pues tal ha de ser la importancia de las cooperaciones de los usuarios interesados ya enumerados y aún mucho más lo que los nuevos productos representan. ¿Quién podrá dudar que al disminuir en más de 500 millones el déficit nacional al año, por la pacificación de Marruecos y natural incremento de los productos del país, esa suma que el ahorro proporcionaba a la Hacienda, para abonar su deuda, la prestarán con harta más satisfacción para aumentar su riqueza?

El Estado—sigue diciendo el ministro—, al recoger estos empréstitos, será más bien un distribuidor consciente de los ahorros nacionales, para que al pasar a los obreros e industriales deje creada la riqueza ordenada y potente que atraiga hacia su propio solar a los españoles que hoy emigran a las que estiman más hospitalarias tierras.

«¿Qué obras hay en proyecto de mayor interés para el país vasco?»

«De las obras en plan de ejecución, interesan de modo especial al país vasco los puertos de Pasajes y Bilbao y algunos de refugio que han de ser intensamente activados en su construcción; su relación con los circuitos de turismo; la facilidad de comunicaciones ferroviarias con el centro de España. Mas no deberá olvidarse de un modo general y amplio cuánto ha de importar a su poderosa industria metalúrgica y de todos órdenes, el resurgir de nuestra Patria.

Anoche, en el subexpreso, salió con dirección a Madrid el ministro de Fomento, conde de Guadalhorce, que se hallaba pasando unos días en Zarauz.

El Estado—sigue diciendo el ministro—, al recoger estos empréstitos, será más bien un distribuidor consciente de los ahorros nacionales, para que al pasar a los obreros e industriales deje creada la riqueza ordenada y potente que atraiga hacia su propio solar a los españoles que hoy emigran a las que estiman más hospitalarias tierras.

«¿Qué obras hay en proyecto de mayor interés para el país vasco?»

«De las obras en plan de ejecución, interesan de modo especial al país vasco los puertos de Pasajes y Bilbao y algunos de refugio que han de ser intensamente activados en su construcción; su relación con los circuitos de turismo; la facilidad de comunicaciones ferroviarias con el centro de España. Mas no deberá olvidarse de un modo general y amplio cuánto ha de importar a su poderosa industria metalúrgica y de todos órdenes, el resurgir de nuestra Patria.

## NOTICIAS

En el artículo que publicábamos en nuestro número de ayer, bajo el título «Un libro de Moisés Diez», se deslizaron en caja las siguientes erratas:

Párrafo cuarto, línea 11, en lugar de lo que dice, debe decir: «los recios muros de lajas y cascoes».

Párrafo sexto, línea siete, debe decir: «negaría la entrada en los dos archivos de la ciudad».

Los talleres de fundición de hierro y metales de Pollos y Arias, han llegado al más alto grado de perfección en las cocinas tipo Bilbao, por cuyo motivo los técnicos la prefieren.

Procedentes de Torino (Italia), han llegado a esta capital una fina «troupe» de lindos muñequitos de trapo, que orgullosos de haber sido premiados en reciente exposición de París, se venden en «Casa Martín».

Mayor Pral., 78.  
Sombrerería y camisería fina.

Si tu boca se inflama amigo Juan no existe otro remedio, desde luego que usar Licor del Polo con afán... En toda la boca el Polo apaga el fuego... (Aunque sea la boca de un volcán.)

## OPPOSITORES

EDITORIAL REUS, casa fundada en 1852 y único título que tiene su CENTRO DE ENSEÑANZA, advierte el uso indebido que hace de su marca REUS un moderno Instituto de esta Corte. Los dos éxitos mayores conocidos en oposiciones han sido logrados por EDITORIAL REUS en Registradores de la Propiedad, con las plazas, 1, 2, 4, 5, 6, 7, 9, 11, 12, 14, 15, 16, 17, 18, 21, 23, 24, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 41, 43, 44, 46, 47, 49, 49 y 50, y en Liquidadores de Utilidades con las plazas, 1, 2, 4, 5, 6, 7, 8, 10, 11, 12, 13, 15, 16, 17, 18, teniendo presente que para los demás Centros, Academias e Institutos, solamente quedaron 11 y 5 plazas respectivamente de las ciudades convocatorias.

Clases abiertas (con nueva matrícula por medio mes, desde 16 de agosto) para todas las preparaciones. Programas, circulares gratis y Contestaciones por los mejores autores. No confundirse con los que utilizan nuestro nombre.

Nuestra dirección:  
**EDITORIAL REUS**  
Clases: Preciados, 1.—Libros: Preciados, 6. Correspondencia al Apartado 12.250, MADRID.

ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS (STOMALIX) Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito...

Gillette! La hoja de afeitar que corta un pelo en el aire S.A. Gillette Apartado 682 Barcelona

EN OSORNO tiene establecido su Gran Aserradero y Almacén de Maderas, el conocido industrial JOSÉ MARIA DE LA SIERRA

AGOTAMIENTOS Se alquila grupo de bomba y motor de gasolina para agotamientos de pozos y zanjas Norberto Marcos Casado del Alisal, «LA CUBANA»

Sastrería y ropas hechas Trajes Talares a medida Viuda de CLEMENTE VELAYOS Boca Plaza y Plaza Mayor, 9 PALENCIA

LA COMPETIDORA Gran Zapatería de APRO MARIN Calzados de todas las clases. Precios económicos.

Venta de un auto camión De 5 toneladas, marca «De Dion Bouton», usado, en perfecto estado de funcionamiento...

FÁBRICA DE HARINAS LA HORADADA Compra de trigo a precio de tasa Peso exacto VENDE HARINAS SELECTAS Y SALVADOS

Camión de transportes, precios económicos. Avisos: Garage Central, Guillermo del Paso, Palencia.

Por ausentarse su dueño Se venden 5 plantíos en el término de Calzada de los Molinos, con más de 2.700 plantas de chopo...

Extravío Una yegua de seis cuartas, negra, con la cabeza pelicana, desherrada de una mano...

Holland-América Line-Rotterdam Servicio regular de vapores desde los puertos del Norte de España a los de Cuba-México.

Table with columns for destination (Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo) and departure dates for various vessels like 'Leerdam', 'Maasdam', 'Sparndam', and 'Edam'.

Precio del pasaje en 5.ª clase a La Habana id. a Veracruz-Tampico 541'65 584'90 Servicio rápido extraordinario.—NUEVE DIAS A LA HABANA El magnífico vapor «VEENDAM» (25.000 toneladas)

«AURORA» Compañía Anónima de Seguros (Fundada en 1900)

Table with financial data: Capital social (10.000.000 de ptas.), Reservas voluntarias, Reservas obligatorias, Sinistros satisfechos, Domicilio social: BILBAO

COMPañÍA HAMBUR-GUESA - AMERICANA Servicio rápido de vapores correos alemanes entre SANTANDER, HABANA, VERACRUZ, TAMPICO y PUERTO MÉXICO

Talleres Doncel Máquinas aventadoras, las de mayor ligereza y rendimiento Se necesita un tornero mecánico en dichos talleres Avenida de Valladolid PALENCIA

Almacén de maderas Entarimados de todas clases, jambas, Rodapiés, Molduras, etc. Talleres mecánicos de carpintería y herrería Aserradero de maderas

Grandes talleres HUDSON Reparación de Automóviles Avenida de Manuel Rivera.—Patio de La Comercial Palentina

¡ATENCIÓN, GANADEROS! El remedio infalible para curar rápidamente el Bazo y Carbunco del ganado lanar, cabrío y vacuno, es el reconocido mundialmente con el nombre de Sal Martínez, Anti-bacteridia-carbuncosa

Servicios de la Compañía Transatlántica Línea de Cuba México Servicio mensual, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19 y de Coruña el 21...

COMPañías FRANCESAS C<sup>te</sup> Sud Atlantique y C<sup>te</sup> CHARGEURS BELINIS Vapores de gran lujo extra-rápidos Para Lisboa, Rio de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires...

Grandes EXISTENCIAS y variado SORTIDO de Calzos y bujes de ALAEJOS, Norias de ALAEJOS, Arados de ALAEJOS, Prensas de ALAEJOS, Trilladoras de ALAEJOS, Aventadoras de ALAEJOS EN LA FUNDICIÓN CATÁLOGOS GRATIS Los pedidos a Jorge Martín e Hijos (Valladolid) ALAEJOS

Anuncios por palabras SE VENDE una vaca Suiza, próxima a parir. Para tratar, con Calerán Sáenz, en la Dehesa de Valverde. SE VENDE una cabra lechar, con cria de tres meses; informará Luceño Baranda, en Macinos.